

# Facultad de Ciencias Sociales

# 35



# Años

*En lo que respecta a la Facultad de Ciencias Sociales, es la primera vez que científicos sociales que estaban indebidamente diseminados, o sea, dependiendo de diversas Facultades, se han reunido en una sola, que tiene como misión lograr el desarrollo académico de las Ciencias Sociales como una totalidad.*

Dr. Daniel Camacho



**Una reflexión de la Facultad de Ciencias Sociales  
35 años después de fundada**



**DISCURSO 35 ANIVERSARIO  
27 DE ABRIL, 2009**

**SPEECH OF THE 35TH ANNIVERSARY  
APRIL 27, 2009**

*Francisco Enríquez Solano  
francisco.enriquez@ucr.ac.cr*

Al concluir la segunda guerra mundial, con la creación de la ONU y de la UNESCO, es decir, con la afirmación del entendimiento, la paz y la solidaridad entre los pueblos como condición para el desarrollo, se acordó de una manera expresa, el impulso de las ciencias políticas y sociales en el mundo periférico. Fue la UNESCO quien en 1949 promovió, el impulso institucional a las nuevas disciplinas, a la creación de profesiones, escuelas y al establecimiento de colegios gremiales en Ciencias Sociales.

En Costa Rica antes de la fundación de la Facultad las disciplinas que luego pasaron a formar parte de la misma, se encontraban adscritas a las facultades de Ciencias y Letras, de la de Derecho y de la de Ciencias Económicas. De tal manera que para inicios de la década de 1970, las nociones de articulación e interdisciplinariedad de las Ciencias Sociales estaban ausentes.

Sin embargo, por esa época, muchos docentes y estudiantes se encontraban imbuidos por un espíritu de cambio y transformación, motivados por acontecimientos como los ocurridos en 1968 en París, Praga y México; así como por el movimiento anti bélico contra la guerra en Vietnam. Ese espíritu se vio materializado en la lucha contra la ALCOA que culminó con la gloriosa jornada del 24 de abril de 1970. Ese fue escenario que provocó la convocatoria al III

Congreso Universitario que buscaba transformar la Universidad.

De tal manera que al momento de efectuarse el III Congreso habían dos elementos claves para entender nuestro origen, en primer instancia el llevar a cabo una reforma profunda en la universidad, promulgando un nuevo estatuto orgánico y en segunda, la idea de disolver la Facultad Central de Ciencias y Letras y establecer tres facultades, una de Estudios Generales, otra de Ciencias Básicas y una de Ciencias Sociales.

Al finalizar el III Congreso Universitario se llevaron a cabo elecciones para constituir el primer Consejo Universitario, órgano que tuvo como una de sus primeras tareas elaborar el Estatuto Orgánico. Este se publicó en la Gaceta Oficial el 22 de marzo de 1974 y es en ese momento, que cobra vida la Facultad de Ciencias Sociales.

Cabe mencionar que la elección para nombrar al primer decano de la facultad se llevo a cabo el 23 de abril de 1974, y al día siguiente 24 de abril se tomó juramento al Dr. Daniel Camacho que de inmediato entró en funciones.

El 31 de agosto de 1974 se celebró la primera graduación de estudiantes de la Facultad de Ciencias Sociales, en dicho acto el Dr. Camacho expresó lo siguiente:

*“En lo que respecta a la Facultad de Ciencias Sociales, es la primera vez que científicos*

---

\* Decano Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Costa Rica.

*sociales que estaban indebidamente diseminados, o sea, dependiendo de diversas Facultades, se han reunido en una sola, que tiene como misión lograr el desarrollo académico de las Ciencias Sociales como una totalidad. Es la primera vez que los estudiantes, profesores e investigadores de las Escuela de Historia y Geografía, Ciencias Políticas, Ciencias del Hombre, Ciencias de la Comunicación Colectiva y Trabajo Social, se encuentran reunidos en una facultad y trabajando juntos”*

Durante 35 años la Facultad ha desempeñado un significativo papel en la misión formadora de cuadros profesionales, que han impactado con

su labor en la sociedad costarricense. Lo mismo con el aporte de nuevos conocimientos que se generan en materia de la investigación que se produce en las diferentes unidades de la Facultad. Gran parte de este conocimiento se divulga en una amplia gama de publicaciones, entre ellas la Revista de Ciencias Sociales y la Revista Reflexiones.

Una radiografía actual de la facultad, no permite ver que a 35 años de fundada, se encuentra constituida por 8 escuelas, 2 institutos de investigación, 2 centros de investigación y 14 programas de posgrado (Cuadro 1). A su vez tenemos una población de 4.429 estudiantes activos quienes son atendidos por 438 docentes.

Cuadro 1

FACULTAD DE CIENCIAS SOCIALES
<b>ESCUELAS</b>
Escuela de Historia
Escuela de Psicología
Escuela de Ciencias Políticas
Escuela de Antropología
Escuela de Sociología
Escuela de Ciencias de la Comunicación Colectiva
Escuela de Geografía
Escuela de Trabajo Social
<b>INSTITUTOS</b>
Instituto de Investigaciones Psicológicas
Instituto de Investigaciones Sociales
<b>CENTROS</b>
Centro de Inv. Históricas Centroamericana
Centro de Inv. Estudios Políticos José Ma. Castro Madriz
<b>POSGRADOS</b>
Programa de Posgrado en Antropología
Programa de Posgrado en Ciencias Políticas
Programa de Posgrado en Comunicación
Programa de Posgrado en Estudios Interdisciplinarios sobre Discapacidad
Programa de Posgrado en Estudios de la Mujer
Posgrado Evaluación de Programas y Proyectos de Desarrollo
Programa de Posgrado en Geografía
Programa de Posgrado en Historia
Programa de Posgrado en Psicología
Programa de Posgrado en Sociología

---

Programa de Posgrado en Trabajo Social

Programa Interdisciplinario de Estudios y Acción Social de los Derechos de la Niñez y de la Adolescencia

Doctorado en Estudios de la Sociedad y la Cultura

Doctorado en Gobierno y Políticas Públicas

---

En cuanto a la labor de investigación y acción social, a marzo de este año, las unidades académicas y las de investigación de la Facultad, registraron ante la Vicerrectoría de Investigación 241 proyectos y ante la Vicerrectoría de Acción Social 47 proyectos. Todo este trabajo en docencia, investigación y acción social se realiza con el valioso apoyo de 134 funcionario administrativos.

Hoy más que nunca las ciencias sociales tienen una gran vigencia, esto por los elementos que caracterizan a nuestros días como: la crisis de los paradigmas del desarrollo, los grandes impulsos regionales a la democracia, la persistencia en el tema de la soberanía, la demanda de oportunidades de realización personal, la promoción y defensa de los derechos humanos, la consolidación de las identidades primigenias; en fin, la

contribución a la propagación de una cultura del conocimiento y la solidaridad social. Todas estas aspiraciones y caracteres asignan hoy responsabilidades y tareas insoslayables en particular a la comunidad académica de Ciencias Sociales.

Hoy se requieren respuestas singulares y comunitarias de los científicos sociales; por ello, es imprescindible la generación y la expansión de espacios de encuentro, reflexión y acuerdo entre nuestra comunidad académica. Así, el intercambio de enfoques, aproximaciones metodológicas y estrategias de registro e interpretación de datos, permitirán fortalecer nuestra comprensión de la realidad y también dotar a los alumnos con mejores competencias profesionales.

Este es el desafío que tenemos que enfrentar para continuar construyendo nuestra facultad. Muchas Gracias.